

Vol. 1 – N° 1 • Août 2007

## Sommaire

- L'ICÉA : Un nouveau mode de communication
  - Concours « Donnez-moi un nom »
- 61<sup>e</sup> assemblée générale annuelle de l'ICÉA
- À notre échelle
- De quoi se nourrit l'intelligence collective?
- L'ICÉA accueille
- L'agenda collectif

## L'ICÉA : *Un nouveau mode de communication*

À partir de ce jour et dans une perspective à long terme, l'ICÉA diversifie la gamme des services offerts à ses membres en assurant la transmission d'un tout nouveau bulletin d'information mensuel par voie de messagerie électronique. L'outil de communication s'ajoute ainsi au bulletin de liaison déjà existant, version papier, et publié à raison de deux numéros par année.

À noter que le bulletin transmis par courriel sera acheminé tous les troisièmes vendredis de chaque mois, exception faite des mois d'octobre et mai consacrés à l'édition papier du bulletin d'information.

Destiné prioritairement aux membres, notre bulletin électronique se veut une occasion rêvée d'accentuer nos interrelations, d'aborder des sujets d'actualité et de parler de l'évolution des projets qui nous tiennent à cœur. Vous avez de l'information à nous communiquer? Que ce soit un congrès, un colloque, la date d'une assemblée générale, une invitation particulière à communiquer à l'ensemble du réseau, une nomination, une analyse, un point de vue, n'hésitez pas! Veuillez cependant noter que nous aurons la tâche ingrate de ne publier qu'une partie du matériel qui nous sera retransmis considérant l'impact des sujets traités sur les objets de travail de l'ICÉA, de même que l'espace et le temps que nous sommes en mesure d'allouer à la réalisation de ce périodique.

## Concours « Donnez-moi un nom »

Vous avez des suggestions pour baptiser notre nouveau médium de communication? Nous vous invitons à participer à notre tempête d'idées. Nous diffuserons le résultat de vos cogitations dès septembre et officialiserons le nom de notre nouveau-né à la sortie du prochain bulletin papier. Notez toutefois que l'expression retenue par l'équipe de travail et notre conseil d'administration devra convenir aux deux périodiques, format papier ou électronique. Pour participer à cet acte créatif, prière d'utiliser l'adresse suivante : [cisabelle@icea.qc.ca](mailto:cisabelle@icea.qc.ca).

Bonne rentrée 2007-2008!

Christiane Allaire, rédactrice en chef  
Chargée de projet aux communications

*Source :*

Institut de coopération pour l'éducation des adultes (ICÉA)

*Rédactrice en chef :*

Christiane Allaire,  
chargée de projet  
aux communications  
[callaire@icea.qc.ca](mailto:callaire@icea.qc.ca)  
514 948-2044, poste 242

*Collaboratrices  
et collaborateurs :*

L'équipe de travail de l'ICÉA  
dont Carolle Bhérer, chargée  
de projet à la production  
graphique et à l'organisation  
des ressources information-  
nelles – Christine Isabelle,  
adjointe administrative et Lise  
Arguin, adjointe administrative.

*Commentaires et retrans-  
mission d'information :*  
[cisabelle@icea.qc.ca](mailto:cisabelle@icea.qc.ca)

*Adresse postale :*  
5225, rue Berri, suite 300  
Montréal (Québec) H2J 2S4

## 61<sup>e</sup> assemblée générale annuelle de l'ICÉA

La fin des vacances estivales donne également le signal de la mobilisation interne en prévision de la tenue de notre assemblée générale annuelle. Cette année, la date à retenir et à inscrire à vos agendas est celle du **25 OCTOBRE**.

La rencontre se tiendra à Montréal. Les membres recevront leur convocation officielle par la poste indiquant le lieu et l'ordre du jour. À noter immédiatement que nous proposerons au menu du jour un atelier d'échange portant sur le suivi de la Politique d'éducation et de formation continue des adultes en lien avec le renouvellement du plan d'action. Le réseau de l'ICÉA pourra saisir cette opportunité pour faire connaître ses préoccupations en vue du dépôt du document de travail que nous souhaitons acheminer au Ministère le 30 octobre prochain. L'édition de septembre de notre bulletin électronique traitera essentiellement du déroulement détaillé de ce rendez-vous annuel.

Nous souhaitons vivement vous retrouver nombreux à participer au débat qui s'amorce. **Mais en attendant, retenez bien ceci :**

- Toutes les raisons sont bonnes pour inviter de nouveaux membres à joindre les rangs de l'ICÉA. Pour en être convaincus, consultez notre site Web à l'adresse : [www.icea.qc.ca](http://www.icea.qc.ca);
- La date limite pour le renouvellement de votre « membership » et du paiement de vos cotisations est le **15 septembre 2007**;
- La date limite pour faire connaître votre intention de briguer un siège au conseil d'administration est le **2 octobre**. Pour obtenir les règlements d'élection ou pour toute information, communiquer avec Lise Arguin au 514 948-2044, poste 232 ou par courriel à [larguin@icea.qc.ca](mailto:larguin@icea.qc.ca). Rappelons que vous devez être un membre en règle pour avoir accès au CA;
- La date limite pour faire une demande d'adhésion (nouveau membre) en vue de participer à l'assemblée générale annuelle est le **4 octobre 2007**;
- Les taux de cotisation par catégorie sont soit disponibles à l'adresse Web suivante : [www.icea.qc.ca/documents/formulaire\\_adhesion.doc](http://www.icea.qc.ca/documents/formulaire_adhesion.doc), soit disponibles en communiquant directement avec madame Micheline Wolff au 514 948-2044;
- **La date du 25 octobre est, rappelons-le, celle d'un événement à ne pas manquer!**

Détails additionnels en septembre.

*Plus que jamais, la reconnaissance du droit d'apprendre  
constitue un enjeu majeur pour l'humanité...*

## À notre échelle

### Vers une 6<sup>e</sup> édition de *La Semaine québécoise des adultes en formation*

Au cours de l'été, l'ICÉA a rencontré les principaux bailleurs de fonds de *La Semaine québécoise des adultes en formation (SQAF)* soit le ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS), la Commission des partenaires du marché du travail (CPMT) ainsi qu'Emploi-Québec. Bonne nouvelle, ces derniers ont confirmé leur intention d'être partenaires de la SQAF pour la réalisation de la 6<sup>e</sup> édition! Tant du côté de l'ICÉA que des partenaires majeurs, les paramètres de financement restent néanmoins à établir. À suivre...



En prévision de cette 6<sup>e</sup> édition, la première rencontre de travail du Comité national de coordination de la SQAF<sup>(1)</sup> (CNCS) s'est tenue à l'ICÉA, le 23 août prochain. Le comité a fait un retour sur le bilan de la 5<sup>e</sup> édition puis a tracé les grandes lignes du plan d'action 2007-2008 incluant un plan actualisé de communication et de relations publiques. Prenant acte que 2008 sera une année de transition, le CNCS a convenu de mettre sur pied un comité de travail pour évaluer le cadre de réalisation et les perspectives des éditions 2009-2013. Rappelons que l'ICÉA, à titre de mandataire du ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport pour la réalisation de la SQAF, vise la reconduction de *La Semaine* comme mesure spécifique au plan d'action de la politique ministérielle en plus de la reconduction d'une entente quinquennale permettant de consolider le développement de la SQAF.

Membres du CNCS : Daniel Campeau, rep. du CE de l'ICÉA; Chantal Dubeau, présidente et rep. du CA de l'ICÉA; Hélène Forcier, rep. des 17 tables régionales de coordination; Francine Fleury, rep. du CA de l'ICÉA; Martin Frappier, COCDMO; Roger Le Clerc, rep. du Rovep; Monique Lepage, rep. des 17 tables régionales de coordination; Dominique Ollivier, directrice générale de l'ICÉA; Pierre Pagé, rep. syndical; Sandrine Poirier, rep. des adultes en formation.



L'ICÉA représentera le Québec à un rendez-vous d'envergure international réunissant tous les maîtres d'œuvre de semaines thématiques consacrées à la promotion du droit à l'éducation des apprenants adultes. Rappelons que plus de 45 pays à travers le monde tiennent maintenant des semaines dédiées aux apprenants adultes. À la demande de la Commission canadienne de l'UNESCO, du 20 au 23 septembre prochain, la directrice générale de l'Institut, madame Dominique Ollivier, fera état de l'expérience québécoise lors de ce rendez-vous se déroulant à Manchester en Angleterre. Le partage des expertises internationales fait également partie des résultats attendus de cette rencontre, ce dont nous reparlerons à l'occasion de notre 61<sup>e</sup> assemblée générale.

*Le droit  
d'apprendre,  
c'est :*

- le droit de lire et d'écrire
- le droit de questionner et de réfléchir,
- le droit à l'imagination et à la création,

## De quoi se nourrit *l'intelligence collective?*

Les réseaux numériques rendent disponible une part croissante de la mémoire humaine enregistrée. Alors, comment est-il possible de contourner les obstacles de mise en commun de l'ensemble de ces ressources informationnelles si on tient compte de la multiplicité des langues naturelles, des thésaurus variés, des terminologies et systèmes de classifications différents et autres limites d'accès? Dans le bulletin d'octobre de l'ICÉA, le professeur Pierre Lévy de la Chaire de Recherche du Canada en Intelligence Collective de l'Université d'Ottawa nous invite à découvrir un métalangage baptisé IEML (*Information Economy Metalanguage*). Ce langage permet de palier les multiples problèmes d'accès et de compréhension que nous impose le cyberspace en créant un réseau étendu d'échange de savoirs et de résolution « collaborative » de problèmes. À titre précurseur, l'ICÉA deviendra l'un des premiers sites d'expérimentation en réalisant la mise en ligne d'une ontologie de l'éducation des adultes et ce, à partir du point de vue des adultes apprenants. Un article incontournable à lire dans notre bulletin d'octobre 2007.



## L'ICÉA *accueille*

Nos efforts de recrutement et de renouvellement des adhésions portent fruits. On dénombre à ce jour 68 membres individuels et 126 membres corporatifs. Nous souhaitons incidemment la bienvenue aux nouveaux membres suivants :

- Niveau national :**
- Parole d'excluEs
  - Fédération des enseignants et enseignantes de Cégep (CSQ)
  - Association québécoise des intervenants en formation générale des adultes (AQIFGA)

**Niveau régional :** Promotions culturelles et éducatives

**Membres individuels :** Laurier Caron, Henri Laberge, Michel Leduc, Catherine Marcoux, Robert Perreault, Gilles Rioux, Michelle Rousseau

## L'agenda collectif

### Août 2007

●  
le droit de lire  
son milieu et  
d'écrire l'histoire,

●  
le droit d'accéder  
aux ressources  
éducatives,

●  
le droit de  
développer ses  
compétences  
individuelles  
et collectives.

Texte tiré de :  
5<sup>e</sup> Conférence Internationale  
sur l'Éducation des Adultes,  
CONFINTEA V, Hambourg,  
1997.

- 24 : 11 heures, l'ICÉA et le CDÉACF participent au Forum social québécois et animent un atelier sous le thème « Du droit à l'éducation à une culture de l'apprentissage au Québec ». Pavillon J.-A.-DeSève de l'UQÀM, 320, rue Sainte-Catherine Est, local DS-M560.

Le CDÉACF a d'ailleurs répertorié un nombre important d'autres sujets liés à l'éducation des adultes dans le cadre des activités du forum (23 au 26 août). Pour connaître les thématiques abordées, veuillez consulter les sites Web suivants :

<http://www.education.cdeacf.ca/archives.php?quoi=actualite&actu=836>  
<http://www.er.uqam.ca/nobel/social/2007/index.php>

- 27-31 : Semaine de la rentrée des classes pour les différentes commissions scolaires du Québec.

### Septembre 2007

- 4 : Réunion du conseil d'administration de l'ICÉA à l'ICÉA

- 19-20 : 29<sup>e</sup> Salon Emploi-Formation au Palais des Congrès à Montréal

- 19-20 : Forum sur la responsabilité sociale de l'entreprise et la durabilité, Mont-Tremblant. Info : 514 843-7171

- 20-23 : Rencontre internationale de l'UNESCO – des Nations-Unies – de NIACE et d'*International Adult Learner's Week* à Manchester réunissant les organisateurs territoriaux des semaines consacrées à l'éducation des adultes. Thème : « Reviewing a Global Advocacy Network on the Way to CONFINTEA VI »